
Première étape vers les Alpes-Maritimes : du Col de Notre Dame au Château de la Napoule. 

Le Col de Notre Dame qui 
culmine à 358 mètres 
d’altitude, est un point de 
départ de plusieurs 
marches et randonnées.  
Nous suivrons le GR 653A, 
Chemin de Compostelle, et 
de Rome. Cette dernière est 
bien la direction que nous 
suivrons aujourd’hui. Avec 
un grand plaisir, nous ferons 
cette première étape du Var 
vers les Alpes Maritimes, 
entre Mer et Nature, sur la 
Via Aurélia.  

 

Voici arrivée notre première sortie sur le Chemin vers Rome. Ce Vendredi 8 Novembre, nous avions 
rendez-vous à 9 heures devant la gare de Saint-Raphaël. Nous étions 11 prêts à faire nos premiers pas 
en groupe vers les Alpes-Maritimes sur le 653 A : Martine R., Martine N., Fabienne, Yvette, Denise, 
Agnès, Antoine, Claude (du Var Ouest), Pierre, Pierre-Alain et moi-même. Rien n’aurait pu se faire sans 
l’aide de nos adhérents qui ne marchaient pas ce jour-là et qui nous ont conduits de la gare de Saint-
Raphaël au Col de Notre Dame. Un grand merci donc à Claire, Albert, Claudine et Françoise. 

 

 

Le temps, bien que partiellement couvert, a été bien clément avec nous ; pas une goutte d’eau et une 
température agréable. Arrivés à notre point de départ, après une belle photo de groupe, nous voilà, 
dès 10 heures, sacs au dos et bâtons en mains, dans la descente qui nous mène à l’Oratoire Saint-
Jacques au lieu-dit du Col du Pic Martin. 



  

 

 Cet Oratoire a été inauguré le 27 Juin 2019 par le Maire de Théoule Georges Botella, et béni par 
l’Evêque de Nice, Monseigneur André Marceau, en présence Marc Ugolini, alors président délégué 
des Alpes Maritimes, suivi de très nombreux adhérents maralpins, et de plusieurs adhérents du Var.  
Cette construction fait suite à une demande de la délégation des A.M. de notre association, auprès de 
Georges Botella, Maire de Théoule, qui en a rapidement accepté l’idée.  Ce projet a été mené a bien 
avec l’aide, entre autres ; de l’Association Connaissance et Sauvegarde des Oratoires. 

 

          

 



 

 

 

 

Cette première partie du chemin est toute en 
descente. Quelques arbouses attendent les 
amateurs pour une petite dégustation. Deux ou 
trois montées plus tard et nous voilà au Mémorial 
de Notre Dame d’Afrique, superbe statue de 12 
mètres de haut représentant la Vierge Noire. Elle a 
été commandée en 1990 par l’association « Notre 
Dame d’Afrique », est dédiée aux rapatriés 
d’Algérie et a été achevée en Novembre 2013 pour 
être inauguré le Premier Mai 2014. L’originale de 
cette statue mesure 1.50 mètre et se trouve à la 
Basilique Sainte- Eugène à Alger. 

 

 

 

 

 

 

                                                                                             

 

Nous prenons le temps d’admirer la 
culture, de faire une pause 
rafraichissante et donner un petit plaisir 
aux quelques estomacs demandeurs 
avec quelques biscuits, amandes ou 
chocolats avant de repartir sur le chemin 
que l’on apprécie d’autant plus que le 
temps nous est très agréable. Un petit 
passage au-dessus du Palais de Bulles  
de Pierre Cardin, et… 

 



 

 

… nous voilà déjà à la 
Villa Sainte Camille, lieu 
important pour les 
pèlerins à pied en 
direction de Santiago, 
car entre cet 
hébergement et la 
Basilique de Saint-
Raphaël, en passant par 
le Col de notre Dame, 
nul accueil n’est 
possible. 

 

 

 

    

 

Après avoir traversé le Parc Départemental de Théoule, nous arrivons à la plage de l’Aiguille où nous 
nous poserons une petite demi-heure, pour notre encas de mi-journée.   Un petit appel téléphonique 
est fait à Giuseppe qui anime ce jour, le Balisage entre Fréjus et Puget Sur Argens (Voir le Blog du Var). 



Le casse-croûte terminé, nous reprenons notre marche sur ce chemin du débarcadère ou nous 
« croisons » l’Oratoire Saint-Pierre  construit en 2021 et la plaque de l’Association posée par Les Amis 

de Compostelle  des Alpes Maritimes.  

   

Autrefois était à cet emplacement une savonnerie. Le château de Théoule édifié en 1630, a traversé 
les siècles en gardant une certaine splendeur. Après sa période de savonnerie, dès 1910, son 
architecture a été revue et modifiée pour ressembler à ce que l’on voit aujourd’hui. Puis, plus d’un 
siècle plus tard, en 2021 précisément, des investisseurs ont acquis puis restauré et rénové ce 
patrimoine pour en faire, en 2024, une bâtisse touristique très luxueuse. 

 

Eglise Sainte Germaine de Pibrac. 
L’histoire de cette Eglise remonte à la fin 
du XIXème siècle. Elle a été achevée en 
1888. Aujourd’hui, en tant que lieu 
historique et spirituel de grande 
importance, elle attire des visiteurs du 
monde entier. 

 

 

 

     
  

Cette Eglise a été construite en 
l’honneur d’une jeune bergère du 
XVIème siècle, Germaine  COUSIN 
devenue une sainte catholique en 
l’honneur de sa vie dévouée à Dieu. 

 

 

 



Nous nous dirigeons ensuite vers la gare de Théoule où nous laisserons Denise et Pierre-Alain, qui ont 
un impératif en fin d’après-midi. La prochaine gare attend les autres, celle de Mandelieu La Napoule. 

En attendant le Château de La Napoule se dessine au loin. 

 

 

  



Ce Château fort dont la construction a commencé au XIIème siècle a, au fil des siècles, subi 
diƯérents assauts. C’est au début du XXème, qu’un couple plutôt excentrique, Henry et Marie CLEW, 
faisant jouer leur imagination, donneront à cette forteresse par leurs mains d’architecte paysagiste, 
pour elle et sculpteur, pour lui, une image proche de celle que l’on voit aujourd’hui. 

 

La gare de Mandelieu étant sur notre 
chemin, c’est de là que nous 
repartirons en train, à Saint-Raphaël.  

Chacun prend son billet, mais en 
attendant l’heure, un petit coup à boire 
nous fait le plus grand bien.  

Nous en profitons pour parler de notre 
journée puis lister tous les projets que 
nous avons en court. 

 

 

   

 

 

 



 

 

Et voila, l’heure du retour est là.  Une journée remplie de la joie passée ensemble, du partage sur ce 
bout de chemin de Compostelle, et de belles envies en attendant les prochaines étapes. 

Nous en avons profité, une fois tous installés dans le train, pour lancer un appel téléphonique à notre 
président Christian, pour lui faire part de notre belle journée. 

 

Nous aurions pu faire cette étape avec des adhérents des A.M. Mais le timing était un peu serré pour 
une bonne organisation et l’insertion du détail dans le programme des A.M. Mais ce n’est que partie 
remise puisque rendez-vous est déjà pris pour l’étape du 13 Décembre. 

 


